

ENVIRONNEMENT

Nos conseils pour réduire vos déchets verts #10

ALIMENTATION

L'Agglo lance un défi aux chefs ! #12

SOLIDARITÉ

Des jeunes rendent visite à des seniors isolés #14

# 100% AGGLO

Le magazine de la Communauté d'agglomération de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane • Juin 2021



DOSSIER

## Priorité au développement économique et à l'emploi

#05



Communauté d'Agglomération  
**Béthune-Bruay**  
Artois Lys Romane

[bethunebruay.fr](http://bethunebruay.fr)



# LE # MAG'

SOMMAIRE

## VIE ÉCONOMIQUE



#04

## TRANSITION ET INNOVATION



#10

## VIVRE ENSEMBLE



#13

### 04-09 \_\_\_\_\_ Dossier

Priorité au développement économique et à l'emploi

### 10 \_\_\_\_\_ L'Agglo en mouvement

- 10 \_\_\_ Nos bons plans pour limiter vos déchets verts
- 11 \_\_\_ L'Agglo soutient les projets en milieu rural
- 12 \_\_\_ Des chefs invités à relever un défi en cuisine
- 13 \_\_\_ Des Petits bonheurs à partager

### 14 \_\_\_\_\_ Rencontre avec

Les services civiques d'Unis-Cité, des jeunes au service de leurs aînés

### 15 \_\_\_\_\_ Fiers de notre Agglo

100% Agglo vous parle de la Via Francigena

### 16 \_\_\_\_\_ Questions-réponses

Trois questions que vous vous posez peut-être

### 17 \_\_\_\_\_ L'Agglo en pratique

Tout savoir sur l'entretien des cours d'eau

### 18 \_\_\_\_\_ Retour en images

Les temps forts de ces dernières semaines

### 19 \_\_\_\_\_ Tribunes

Expression des groupes d'élus



# ÉDITO

**F**ace à la période difficile que nous connaissons, le développement économique est plus que jamais nécessaire pour favoriser l'activité et l'emploi.

En ce qui nous concerne, après le choc industriel provoqué par la fermeture de Bridgestone – et je tiens à nouveau à saluer les salariés et leurs familles pour leur dignité dans cette épreuve –, notre territoire doit s'appuyer sur sa capacité de résilience et de rebond pour réussir sa mutation et offrir de nouvelles perspectives.

L'industrie représente aujourd'hui plus de 20 % de l'emploi local. Il nous faut continuer à la faire vivre en lui faisant prendre le virage de l'innovation. À l'heure où de nouvelles filières émergent (comme la batterie électrique), où d'autres doivent être confortées (logistique verte), notre Communauté d'agglomération veut être un moteur afin d'impulser une nouvelle dynamique en lien étroit avec les acteurs économiques que nous voulons fédérer pour mieux travailler ensemble.

Notre rôle consiste à faciliter l'environnement économique pour que les entreprises, quelles qu'elles soient, puissent trouver sur notre territoire un véritable terrain. Comment ne pas se réjouir des 78 projets de développement que nous venons de recenser au sein de nos zones d'activités ! Nous devons les soutenir pour qu'ils se concrétisent.

L'Agglo a à cœur d'accompagner tous les secteurs d'activités économiques. Car chaque emploi compte. Riche d'un tissu de PME, de TPE, de commerçants et d'artisans, d'entreprises d'insertion et d'économie solidaire, de porteurs de projets, notre territoire compte de nombreuses pépites. Dans son panel de dispositifs d'accompagnement, l'Agglo veille, à la fois, à accueillir toute nouvelle activité dans des conditions optimales, tout en consolidant celles déjà existantes et à créer des outils pour favoriser l'emploi.

Nous sommes également attentifs aux besoins de qualification professionnelle, et donc à la formation. Nous nous engageons actuellement dans la création d'une nouvelle école de production afin de répondre aux besoins spécifiques de main d'œuvre locale. Nous avons en parallèle le projet de création d'une école de la seconde chance permettant à des jeunes, en décrochage, de s'insérer dans la vie active.

Il est tout aussi important, pour nos entreprises, de renforcer l'attractivité de notre territoire en facilitant son accessibilité avec les territoires qui nous entourent, en réfléchissant à de nouvelles mobilités décarbonnées pour favoriser les liens de communication et rendre notre agglomération plus accessible.

Faire du développement économique une priorité est pour mon équipe et moi-même un enjeu fondamental. Synonyme d'attractivité et d'emploi, il constitue un véritable fer de lance pour le territoire, pour maintenir la cohésion sociale et améliorer le bien-être de chacune et de chacun d'entre nous. #

**Olivier Gacquerre, Président de la Communauté d'agglomération de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane**



Allouagne  
Ames  
Annettes  
Annequin  
Annezin  
Auchel  
Auchy-au-Bois  
Auchy-les-Mines  
Bajus  
Barlin  
Béthune  
Beugin  
Beuvry  
Billy-Berclau  
Blessy  
Bourecq  
Bruay-La-Buissière  
Burbure  
Busnes  
Calonne-Ricouart  
Calonne-sur-la-Lys  
Camblain-Châtelain  
Cambrin  
Cauchy-à-la-Tour  
Caucourt  
Chocques  
Cuinchy  
Diéval  
Divion  
Douvrin  
Drouvin-le-Marais  
Ecquedecques  
Essars  
Estrée-Blanche  
Estrée-Cauchy  
Ferfay  
Festubert  
Fouquereuil  
Fouquières-lès-Béthune  
Fresnicourt-le-Dolmen  
Gauchin-le-Gal  
Givendy-les-La Bassée  
Gonnehem  
Gosnay  
Guarbecque  
Haillcourt  
Haisnes-lès-La Bassée  
Ham-en-Artois  
Hermin  
Hersin-Coupigny  
Hesdigneul-lès-Béthune  
Hinges  
Houchin  
Houdain  
Isbergues  
La Comté  
La Couture  
Labeuvière  
Labourse  
Lambres  
Lapugnoy  
Lespesses  
Lières  
Liettres  
Ligny-lès-Aire  
Lillers  
Linghem  
Locon  
Lorgies  
Lozinghem  
Maisnil-lès-Ruitz  
Marles-les-Mines  
Mazinghem  
Mont-Beremnonch  
Neuve-Chapelle  
Nœux-les-Mines  
Norrent-Fontes  
Noyelles-lès-Vermelles  
Oblinghem  
Ourton  
Quernes  
Rebreuve-Ranchicourt  
Rely  
Richebourg  
Robecq  
Rombly  
Ruitz  
Sailly-Labourse  
Saint-Floris  
Saint-Hilaire-Cottes  
Saint-Venant  
Vaudricourt  
Vendin-lès-Béthune  
Vermelles  
Verquigneul  
Verquin  
Vieille-Chapelle  
Violaines  
Westrehem  
Witternesse



# \*À LA UNE

ÉCONOMIE

## L'Agglo mise sur le développement économique et l'emploi



Le développement économique est l'une des compétences phares de la Communauté d'agglomération, qui intervient en complément de la Région, chef de file en la matière. Sur son territoire, l'Agglo s'appuie sur une dynamique partenariale pour favoriser l'innovation et l'implantation d'activités créatrices d'emploi. De la naissance d'un projet à son développement, l'Agglo répond présente. Qu'ils soient financiers, immobiliers ou techniques, zoom sur les principaux dispositifs d'accompagnement proposés. #

- 06 \_\_\_\_\_ L'Agglo, Territoire d'industrie
- 07 \_\_\_\_\_ L'après-Bridgestone s'écrit maintenant
- 08 \_\_\_\_\_ L'Agglo soutient l'économie de proximité
- 09 \_\_\_\_\_ Favoriser l'emploi et les solutions d'accueil

# L'Agglo, Territoire d'industrie

Les services de la Communauté d'agglomération accompagnent les industriels dans leurs projets de développement.



**1. Vers une vallée de l'électrique** - L'Agglo accompagne directement l'implantation de la Gigafactory Automotive Cells Company (ACC), alliance entre PSA et Total, sur les communes de Billy-Berclau et de Douvrin. Des batteries électriques pour toute l'Europe y seront fabriquées à partir de 2023. Cette implantation va contribuer à l'ambition affichée de faire du territoire une vallée de l'électrique accueillant des projets innovants, autour notamment des enjeux de recyclage. Une aide exceptionnelle de 11,97 millions d'euros qui marque la volonté de l'Agglo de réussir la mutation du territoire et de prendre le virage de l'innovation.

**2. 500 emplois en perspective** - Ces derniers mois, 165 industriels du territoire ont été rencontrés. 78 projets de développement ont été recensés et seront accompagnés, avec à la clé 80 millions d'euros d'investissements prévisionnels et la création de 500 emplois potentiels. Un tiers de ces projets est lié à la transition écologique, et la moitié concerne l'industrie du futur<sup>1</sup>. Parmi ces 78 projets, 20 sont déjà lauréats de France Relance<sup>2</sup> et vont recevoir un soutien financier de l'État.

**3. Booster les projets innovants** - Pour aller plus loin, la CABBALR a décidé de faire émerger des projets innovants sur le territoire. Pour cela, un réseau d'acteurs, appelé Cluster<sup>3</sup> Territoire intelligent, intervient sur les thématiques de la transition énergétique, de l'économie circulaire, de la transformation digitale, de la mobilité intelligente, de l'industrie du futur<sup>1</sup>, ou encore de la gestion de données. Dans ce cadre, un partenariat avec la CCI (Chambre de commerce et d'industrie) Hauts-de-France et la Région, appelé accélérateur Rev 3 (3<sup>e</sup> Révolution industrielle<sup>4</sup>), a été initié afin de booster les projets via un accompagnement renforcé.

Un appel à candidature est en cours sur le territoire jusqu'en septembre. Vous avez un projet en lien avec une thématique du cluster ? N'hésitez pas à postuler ici : <https://rev3.fr/> #

## Lexique

- 1 « L'industrie du futur » désigne un ensemble de transformations des systèmes de production introduites par les nouvelles technologies (source [www.entreprises.gouv.fr](http://www.entreprises.gouv.fr))
- 2 France relance est la feuille de route pour la refonte économique, sociale et écologique du pays qui a pour objectif de bâtir la France de 2030.
- 3 Un cluster est un réseau d'acteurs (PME-PMI, chercheurs, enseignants...) qui interviennent autour d'une même thématique sur un territoire.
- 4 La Troisième révolution industrielle est une action menée par la CCI (Chambre de commerce et d'industrie) des Hauts-de-France et la Région. Objectif : favoriser la transition écologique et sociale dans les Hauts-de-France.



Karine Glaçon et Yan Was ont intégré la zone de Ruitz.

## ÉCLAIRAGE

# Ky Plast, accompagnée par l'Agglo depuis ses débuts

Dans le domaine de la plasturgie, l'Agglo compte des pépites. Ky Plast en fait partie. L'entreprise de chaudronnerie et tuyauterie plastiques est née et a grandi sur le territoire, avec l'appui permanent de l'Agglo. « J'ai toujours pu compter sur l'Agglo ! », témoigne Yan Was. Il fut l'un des premiers à intégrer la zone Actigreen de Barlin, il y a dix ans. En 2017, il restructure son entreprise et crée Ky Plast avec sa compagne, Karine Glaçon. L'activité se développe, l'équipe se retrouve à l'étroit. « L'Agglo nous a proposé un terrain pour construire dans la zone industrielle de Ruitz. Finalement, nous y avons trouvé des bâtiments à racheter ». Ky Plast quitte Barlin – et laisse des cellules déjà réinvesties par d'autres entreprises ! - pour s'installer rue des Repetins en avril, passant ainsi de 500 à 2 200 m<sup>2</sup> d'ateliers et de bureaux. La parcelle fait 8 000 m<sup>2</sup>, de quoi permettre une future éventuelle extension. « On se sent super bien dans la zone de Ruitz ! »

## Une nouvelle aventure, toujours avec l'Agglo

Ky Plast tourne à plein régime, avec un chiffre d'affaires qui a doublé en 2020 pour atteindre 1,4 million d'euros. « Nous sommes reconnus pour nos compétences, notre ingénierie et notre technicité », résume Yan Was. La majorité de ses clients travaille dans la chimie et l'environnement, partout dans le monde. Ky Plast compte 18 salariés, et recrute, notamment pour renforcer sa partie commerciale. « L'Agglo nous a mis en relation avec Proch'Emploi\* ». Yan Was accueille aussi des apprentis et envisage de créer sa propre école de formation. En parallèle, l'entreprise projette de développer un laboratoire d'essais. Ky Plast innove et continue d'investir localement. Toujours avec l'Agglo à ses côtés ! #

\* Dispositif régional qui met en relation des demandeurs d'emploi et des employeurs qui peinent à recruter.

## À SAVOIR

### Lauréat du Plan de relance

L'Agglo a relayé auprès de l'État les projets de développement des entreprises susceptibles de relever du Plan de relance. Ky Plast fait partie des 20 lauréats déjà identifiés : sur les 630 000 € d'investissements prévus, Yan Was et Karine Glaçon vont toucher 335 000 €, soit plus de la moitié. Cet argent va servir à équiper l'usine de nouvelles machines pour l'usinage et le virochage, d'un robot-soudure, et de nouveaux moyens de manutention des containers. Un banc d'essai sera aussi créé pour ces containers. #



Les salariés de Bridgestone ont vécu leur dernier jour de travail dans l'émotion et la dignité.

ACTUALITÉ

## L'après-Bridgestone s'écrit maintenant

**Au lendemain de la fermeture de l'usine Bridgestone de Béthune, l'Agglo et ses partenaires continuent à s'impliquer dans la reconversion des salariés et dans celle du site.**

Le fabricant japonais de pneumatiques a fermé son usine béthunoise, l'année du 60<sup>e</sup> anniversaire de son implantation locale. Plusieurs centaines de familles du territoire sont impactées par cette fermeture brutale. Les emplois qui seront potentiellement créés avec l'arrivée de nouvelles entreprises sur le site seront proposés, dans la mesure du possible, en priorité aux 'ex-Bridgestone'.

### Maintenir de l'activité et recréer de l'emploi sur le site

Pas question pour l'Agglo et ses partenaires de laisser en friche ces 32 hectares – dont une moitié bâtie –, idéalement situés entre le canal d'Aire et l'avenue Washington.

Bridgestone vend le terrain et ses bâtiments à « un prix symbolique » à SIG. Cette filiale du groupe nordiste Log's, spécialisée dans l'aménagement et la transformation de sites industriels, a pour ambition d'en faire un site « modulable et flexible ».

Objectif : créer un pôle multi-activités à dominante industrielle, et y développer de nouvelles filières. Plusieurs entreprises s'y installeront après réaménagement des lieux en parcelles distinctes. Cette réindustrialisation doit être viable et pérenne, et générer de nouveaux emplois.

Des « pistes sérieuses » se concrétisent. **Au 30 avril, 9 projets étaient recensés.** Log's envisage notamment d'y développer son acti-

tivité logistique. Les autres projets, de nature industrielle – notamment dans le domaine du recyclage –, prennent forme. Si la perspective de nouveaux emplois se profile, les ex-Bridgestone en seront informés et pourront suivre des formations en lien avec l'activité créée.

Un suivi hebdomadaire de la revitalisation du site et de la réimplantation d'activités est assuré par l'État, la Région et l'Agglo.

### Que deviennent les 863 salariés ?

Au 30 avril, 145 d'entre eux avaient signé un nouveau CDI (Contrat à durée indéterminée) ; 54 ont un CDD de plus de 6 mois et 8 un contrat d'intérim de plus de 6 mois. 24 salariés ont pour projet de créer leur entreprise, et 66 partent en pré-retraite.

Plus de 500 hommes et femmes étaient encore à la recherche d'une solution. Certains suivent des stages en entreprise, d'autres des formations.

Un congé de reclassement de 2 ans a été obtenu. Sur le site, les ex-Bridgestone encore sans emploi sont accompagnés individuellement par des cabinets spécialisés, et leurs collègues des organisations syndicales se tiennent à leur disposition. #

EN DATES



- 16 septembre 2020** : la direction de Bridgestone annonce la fermeture de son usine de Béthune.
- 4 octobre 2020** : après une pétition, une marche silencieuse est organisée en soutien aux salariés.
- 12 novembre 2020** : la direction de Bridgestone rejette tout scénario alternatif et confirme son intention de fermer le site béthunois.
- 8 décembre 2020** : le conseil communautaire de la CABBALR réclame le remboursement d'1,25 million d'euros, versé à Bridgestone en 2007, au titre du non-respect d'un accord portant sur la création d'emplois.
- 13 février 2021** : le PSE (Plan de sauvegarde de l'emploi) est signé par les syndicats et l'entreprise. Il sera validé par les services de l'État le 16 mars.
- 30 avril 2021** : dernier jour d'activité. Un rassemblement symbolique est organisé sur la Grand-Place de Béthune en soutien aux salariés.

# L'Agglo soutient l'économie de proximité

**Artisans, commerçants, porteurs de projets en économie sociale et solidaire, quelle que soit la nature de votre activité ou la taille de votre entreprise, l'Agglo est à vos côtés.**



**Artisanat** – À travers une convention pluriannuelle conclue avec la Chambre de Métiers et de l'Artisanat, la CABBALR soutient les

entreprises artisanales installées dans les communes de moins de 3 000 habitants, pour leur permettre de se maintenir et de se développer.

Chaque année, entre 2019 et 2022, 100 artisans bénéficient d'un diagnostic complet de leur entreprise, avec un accompagnement individualisé. Étaient concernés en 2019 les métiers de l'alimentation et en 2020 ceux liés aux services et à la production. En 2021 et 2022 sont concernés les artisans du bâtiment.

Ces diagnostics permettent de recenser leurs besoins sur les thématiques suivantes : développement commercial, gestion des ressources humaines, gestion financière, démarches d'innovation, accès au numérique, export, évaluation des risques professionnels, développement durable, accès aux marchés publics, valorisation des savoir-faire, cession-transmission des entreprises.



**Commerce** – Afin de maintenir et de développer le commerce de proximité, la Communauté d'agglomération accompagne ses 100 communes dans la définition de leur stratégie commerciale (organisation des implantations, redynamisation des centres-villes et centres-bourgs, soutien financier à la création de locaux d'activité, etc.).

Pour contribuer à la lutte contre la vacance commerciale, elle finance aussi le déploiement sur son territoire des dispositifs Ma boutique à l'essai® et Mon Commerç'en test®. Le principe : les porteurs de projet testent leur activité un an avec un loyer modéré et un accompagnement renforcé.



**Économie sociale et solidaire (ESS)** – L'Agglo a lancé fin 2020 son premier appel à projet ESS. En parallèle, tout au long de l'année,

69 porteurs de projet ont été accompagnés (formation, mise en réseau, accompagnement à la création, suivi post-crédation, etc.). Des aides économiques dédiées à l'ESS ont permis l'appui de 5 projets : 1 aide à la création (12 375 €) et 4 aides au développement (34 946 €) ont été attribuées. Ces aides généreront la création de 11 emplois.

L'Agglo a ainsi participé à la création d'une brasserie traditionnelle et craft responsable sous forme coopérative, à celle d'un habitat partagé ou encore à l'ouverture d'une école Montessori sous forme associative. Elle a aussi contribué au développement de jardins partagés et d'une entreprise d'insertion par la couture, toujours sous forme associative. #

## ZOOM SUR...

## L'aide aux Très petites entreprises

# 580 000 €



Le montant total des aides accordées par l'Agglo en 2019 et 2020, pour 2,63 millions d'euros investis par les entreprises.

Les Très petites entreprises (TPE) sont celles qui comptent moins de 10 salariés. En 2019 et 2020, 68 structures artisanales, commerciales ou de services, toutes situées en milieu rural ou en quartier prioritaire Politique de la Ville, ont bénéficié de l'aide aux TPE attribuée par la Communauté d'agglomération au titre d'une création ou d'un développement d'activité.

**180 emplois seront ainsi créés. #**



Virginie et Pierre Grincourt sont soutenus financièrement par l'Agglo.

## TÉMOIGNAGE

## Une aide bienvenue

En mars 2019, Virginie et Pierre Grincourt quittent leurs métiers respectifs et ouvrent une boulangerie dans la rue du 19-Mars à Norrent-Fontes. Monsieur est aux fourneaux, madame à la vente. Depuis, le couple a ouvert une seconde boulangerie-pâtisserie, à proximité de l'Agglo.

Déjà accompagnés par la Chambre des métiers et Initiative Artois, Pierre

et Virginie entendent parler de l'accompagnement financier proposé par la CABBALR. Au titre de l'aide aux TPE, ils obtiennent 9 240 €. Un montant qui conforte les 5 emplois créés et qu'ils envisagent de réinvestir dans leur commerce norrent-fontois. #

**Au p'ti grain à Norrent-Fontes, T. 03 21 27 34 06.**



# 1,2

**million d'euros** : le montant des 2 aides exceptionnelles directes versées par l'Agglo à 806 entreprises impactées par la crise sanitaire. L'Agglo est réactive en cas de coup dur.

**Un projet ? Une question ? Contactez le service Développement économique de l'Agglo : T. 03 21 61 49 00, deveco@bethunebruay.fr**

# Des outils et des partenaires pour favoriser l'emploi

**L'Agglo active différents leviers pour promouvoir l'emploi sur le territoire.**

## 1 Une plateforme dédiée

L'Agglo dispose d'une plateforme digitale qui répertorie les offres d'emploi disponibles sur l'ensemble de son territoire : [emploi.bethunebruay.fr](http://emploi.bethunebruay.fr)

Parmi les secteurs qui recrutent le plus, l'industrie pèse 24 % de l'activité salariée sur le territoire, et le BTP (Bâtiments et travaux publics) 12%.

## 2 Territoire Zéro chômeur de longue durée

Ce dispositif national décliné sur le territoire de la CABBALR vise à résorber le chômage de longue durée en favorisant la création d'emplois et l'innovation. Les principes : personne n'est inemployable, des emplois peuvent être créés localement, et la privation d'emploi coûte plus cher que la production.

## 3 Un réseau de partenaires expérimentés

Si besoin, l'Agglo réoriente vers d'autres acteurs économiques en fonction du projet de chacun (employeur, personne en recherche d'emploi, porteur de projet, etc.).

**Pour recruter** - L'Agglo aide les habitants du territoire à la recherche d'un emploi à être mis en relation avec les entreprises susceptibles de les recruter, via ses partenaires spécialisés dans le recrutement (la Région via le dispositif Proch'Emploi, le PLIE - Plan local pour l'insertion et l'emploi -, la Mission locale, Pôle emploi).

**Pour créer votre activité** - L'Agglo travaille main dans la main avec différentes structures spécialisées dans l'accompagnement à la création d'activité : la Chambre de commerce et d'industrie, la Chambre des métiers et de l'artisanat, la BGE (Boutique de gestion espace), Initiative Artois, Pas-de-Calais Actif, le Réseau Entreprendre Artois.

Ces partenariats se concrétisent de différentes façons. L'Agglo participe par exemple au financement des prêts d'honneur que propose Initiative Artois aux porteurs de projets. Elle contribue aussi à la mise en place des permanences de proximité de la BGE dans les communes du territoire et soutient l'école de l'entrepreneuriat testée dans les quartiers prioritaires Politique de la Ville. Autre exemple : en lien avec Pas de Calais actif, des entrepreneurs peuvent bénéficier d'une prime à la création pour avoir un effet levier avec les banques. #

### EN CHIFFRES



**35** zones d'activités

**5** pépinières d'entreprises



**8** zones industrielles



**7** hôtels d'entreprises



Sébastien Leroy vient de s'installer dans la zone d'activité de Mazinghem.

### FACILITER L'IMPLANTATION

## Des solutions sur-mesure

**L'Agglomération propose des solutions adaptées à tout projet d'implantation, qu'il s'agisse de location d'ateliers/bureaux ou d'acquisition foncière. Chaque porteur de projet dispose d'un interlocuteur unique tout au long du processus d'accompagnement.**

Grâce à l'Agglo, Sébastien Leroy a trouvé son bonheur en matière de locaux. Le Witternessois vient de s'installer dans la zone d'activité de Mazinghem. Son entreprise, Synartitis, a été créée dans le Rhône et se développe dans les Hauts-de-France depuis Mazinghem. Elle est spécialisée dans la cicatrization de plaies complexes, à domicile ou en milieu hospitalier : « On propose

un parcours de soins validés par un médecin, et on fournit le matériel de pansement ». L'activité se développe, une troisième personne a été recrutée. Synartitis, qui vient d'intégrer le bâtiment-relais n°2 de Mazinghem, envisage d'occuper un second bureau d'ici la fin d'année. Et peut ainsi évoluer à son rythme. #

T. 06 08 12 17 99.



**Steve Bossart,**  
Vice-Président en charge du développement économique, de l'emploi et de la transition numérique

« Notre agglomération possède un savoir-faire industriel ainsi qu'un réseau d'entrepreneurs passionnés et attachés à notre territoire. Même si ce sont les entreprises qui font le développement économique, la CABBALR se veut facilitatrice et participe de près au développement de nos zones d'activités, favorise les implantations, améliore l'offre en formation par exemple.

En une année, plus d'un million d'euros ont été débloqués pour aider notre commerce local en conséquence à la crise sanitaire.

L'Agglomération souhaite développer l'économie sociale et solidaire et ainsi favoriser l'entrepreneuriat et l'emploi. Ce sont des enjeux majeurs qu'il faut accompagner pour une économie durable.

Il y a un véritable savoir-faire, avec des hommes et des femmes volontaristes qui font du développement économique un atout supplémentaire, le gage d'une attractivité solide. »



Il existe des astuces pour limiter la production de déchets au jardin.

PRATIQUE

## Nos bons plans pour un jardinage naturel et zéro déchet

**Moins de déchets végétaux au jardin ? C'est possible ! L'Agglo partage ses conseils pour en réduire la quantité sans forcément se compliquer la tâche.**

10

**Le zéro déchet, qu'est-ce que c'est ?** – Le « zéro déchet » est une démarche qui vise à réduire au maximum notre production de déchets verts – issus de tontes, de tailles ou du ramassage de feuilles mortes –, et à minimiser notre impact sur l'environnement.

**Pourquoi promouvoir le zéro déchet ?** – Pour des raisons environnementales, mais aussi économiques : la gestion des déchets verts a un coût et génère de la pollution (ramassage, transport, etc.).

**Comment faire ?** – La règle des '5R' doit être appliquée. 5R qui veut dire « refuser, réduire, réutiliser, recycler, rendre au sol ». Pour atteindre le zéro déchet, différentes pratiques sont complémentaires (lire ci-dessous).

**Quelle utilité ?** – Les déchets de jardin peuvent devenir des ressources et servir par exemple à limiter la pousse des herbes indésirables, à nourrir le sol, à réduire les besoins en arrosage et en produits chimiques polluants et dangereux (engrais et phytosanitaires). #

### EN CHIFFRES

**500** C'est en kilos le poids de déchets produits chaque année dans un jardin de taille moyenne.

**150** C'est en kilos le poids annuel des déchets de tonte pour une pelouse de 100 m<sup>2</sup>.

### ÉCLAIRAGE

## Le compostage domestique

Le compostage est un processus naturel réalisé par des êtres vivants, comme les bactéries, champignons, vers ou insectes. Le compost nourrit le sol qui, à son tour, nourrit les plantes. C'est un excellent engrais naturel pour les plantations d'extérieur et d'intérieur.

Qu'il se fasse en tas, en bacs ou en vermicomposteur, le compostage permet de traiter une grande partie des déchets organiques que nous produisons, au jardin comme en cuisine. **Résultat : nous réduisons de façon significative notre volume de déchets ménagers.**

La Communauté d'agglomération propose aux particuliers d'acheter un composteur à prix modéré, installe des composteurs collectifs, forme des guides composteurs bénévoles et partage un guide pratique téléchargeable sur [bethunebruay.fr/le-compostage](http://bethunebruay.fr/le-compostage). #

## Passez à l'action !



### 1 / Pour éviter les déchets au jardin

- Faites un entretien zéro déchet de votre pelouse : sachez que, contrairement aux idées reçues, il n'est pas nécessaire de la couper à ras très régulièrement.
- Privilégiez le mulching à la tonte classique. Cela consiste à tondre sans ramasser l'herbe coupée.
- Choisissez des végétaux à croissance modérée ou lente qui demandent peu d'entretien et génèrent donc moins de déchets.
- Optez pour des plantes couvre-sol pour éviter de désherber souvent.



### 2 / Pour valoriser les déchets végétaux

- Faites du paillage, avec les tontes d'herbe ou à partir d'autres végétaux (branches, feuilles mortes, etc.).
- Broyez les branches, pour faire du paillage ou du compost.
- Transformez l'ortie et la consoude\* en purin : c'est un engrais qui favorise la croissance des plantes et les rend plus résistantes aux maladies et parasites. #

\*Plante herbacée vivace.



Et s'il me reste encore des déchets verts ?

L'Agglo collecte les déchets verts en porte à porte chaque semaine dans les 100 communes de son territoire, entre avril et novembre.

Toute l'année, 11 déchetteries sont aussi à la disposition des particuliers : Béthune, Bruay-La-Buissière, Calonne-Ricouart, Haisnes, Houdain, Isbergues, Lillers, Marles-les-Mines, Nœux-les-Mines, Ruitz, Saint-Venant.

Devinez quel est le déchet vert numéro 1 ? La tonte de pelouse.



RURALITÉ

## Faites financer votre projet permettant le développement des territoires ruraux

**L'Agglo, la Région et l'Europe aident des porteurs de projets à construire et financer leurs initiatives. Zoom sur le programme LEADER.**

**LEADER, c'est quoi ?** – LEADER, qui signifie 'Liaison entre actions de développement de l'économie rurale', est un programme européen qui soutient le développement et le dynamisme économique des territoires ruraux. Sur le territoire, il est animé par le GAL (Groupe d'action locale) Lys Romane et porté par l'Agglo. Trois piliers définissent le programme Leader Lys Romane : le développement de l'économie locale, la transition énergétique et écologique, l'amélioration du cadre de vie.

**Pour qui ?** – Public ou privé, tout projet innovant implanté dans l'une des 35 communes concernées sur le territoire (voir la liste ci-contre) peut prétendre à un accompagnement et à un financement. Il doit répondre à des enjeux de développement (économique, social, environnemental et solidaire), de valorisation des ressources locales et de maintien des services dans le monde rural, et bénéficier d'une subvention publique.

**L'Agglo se mobilise** – De la restauration d'une chapelle à l'aménagement d'une cuisine pour restauration collective, en passant par des actions de sensibilisation à l'environnement, l'Agglo accompagne les porteurs de projets dès la création jusqu'à la concrétisation, et même au-delà, en assurant un suivi.

**De l'argent encore disponible** – Bonne nouvelle : sur 1,2 million d'euros engagés, des fonds Leader sont encore disponibles jusqu'en 2022, en particulier pour les projets portés dans les domaines de la transition énergétique et écologique et de la coopération territoriale. #

**Contact : Élodie Lorgeoux T. 06 47 21 10 23, [elodie.lorgeoux@bethunebruay.fr](mailto:elodie.lorgeoux@bethunebruay.fr).**

### Les communes concernées

Allouagne, Ames, Amettes, Auchy-au-Bois, Blessy, Bourecq, Burbure, Busnes, Calonne-sur-la-Lys, Ecquedecques, Estrée-Blanche, Ferfay, Gonnehem, Guarbecque, Ham-en-Artois, Isbergues, Lambres, Lespesses, Lières, Liettes, Ligny-lès-Aire, Lillers, Linghem, Mazinghem, Mont-Bernanchon, Norrent-Fontes, Quernes, Rely, Robecq, Rombly, Saint-Floris, Saint-Hilaire-Cottes, Saint-Venant, Westrehem, Witternesse

EN CHIFFRES



**32** projets ont été accompagnés ou sont en cours d'accompagnement par l'Agglo

**370 000 €**  
d'aides ont déjà été versés à 13 porteurs de projets



## La CABBALR accompagne la reprise d'un estaminet



Laurine et Jennifer ont repris l'estaminet du Sire Jérôme à Gonnehem.

Dans le centre-bourg gonnehemois, l'estaminet du Sire Jérôme est un endroit plein de charme. À sa tête depuis cet automne, Laurine Versavel et Jennifer Deflandre. Les deux sœurs ont repris l'établissement suite au départ en retraite de leur prédécesseur, pour qui elles travaillaient toutes deux. Elles connaissent donc bien les lieux, et la clientèle !

Laurine, 28 ans, est en cuisine. Jennifer, 35 ans, en salle. Aidées par des apprentis, elles envisagent de recruter. Elles proposent une cuisine traditionnelle à base de produits frais. À l'étage, une salle est aménagée pour des événements professionnels, associatifs ou familiaux.

### L'Agglo les aide à se lancer

Accompagnées par Initiative Artois\*, les jeunes femmes ont aussi pu compter sur le soutien actif de la Communauté d'agglomération. Elles ont bénéficié d'une aide à la création d'entreprise de l'Agglo et ont récemment reçu un avis favorable concernant leur demande de subvention Leader. Sur les 63 000 euros investis dans le matériel, elles pourraient ainsi obtenir 33 716 euros du fonds européen. « C'est une très bonne surprise. On ne connaissait pas cette aide donc elle n'était pas prévue », sourit Jennifer. C'est d'autant plus bienvenu que, comme toute la filière restauration, le Sire Jérôme a été impacté par une période de fermeture liée à la Covid-19. #

\*Association à but non lucratif qui aide les porteurs de projets à financer la création ou la reprise d'une activité.





Le lingot du Nord est l'un des deux produits que les chefs doivent intégrer dans leurs recettes.

DÉFI DES CHEFS

## Un concours de cuisine 100% local pour promouvoir les circuits courts

**Manger bon, sain et local, c'est valable aussi en dehors de la maison. L'Agglo invite tous les restaurateurs à participer au « Défi des chefs ». Le premier concours de cuisine professionnel qui exhorte nos chefs à rencontrer les producteurs de l'agglomération et à sublimer leurs produits. Ceux de notre terroir.**

C'est un des engagements du Projet alimentaire territorial : repenser le circuit production, approvisionnement et consommation sur le territoire en vue de le rendre plus durable et résilient. Aussi, dans sa volonté de valoriser les produits locaux et les « circuits courts » auprès des restaurateurs et d'encourager leur exemplarité, l'Agglo a inventé, rien que pour eux, un défi culinaire en partenariat avec A PRO BIO, la Chambre d'Agriculture, l'Office de tourisme de Béthune-Bruay et la Confrérie du cresson de Norrent-Fontes.

**Ouvert à tous les pros.** – Parce qu'ils ont la responsabilité, chaque jour, du « bien manger » de milliers de personnes, du nourrisson aux personnes âgées. Parce qu'ils ont le pouvoir de valoriser les savoir-faire de notre monde agricole ... Tous les cuisiniers de métier sont invités à relever le « Défi des chefs ». Celui-ci s'ouvre à deux catégories de professionnels : ceux de la restauration collective autonome et ceux de la restauration traditionnelle.

**Cresson et lingot.** – Pour la 1<sup>re</sup> édition, les concurrents devront être créatifs et créer une recette à partir de cresson de fontaine

(bio serait un bonus) et de lingot du Nord sous label Rouge... cultivés sur le territoire bien entendu. Après une première sélection sur dossier et sur photo, huit candidats accéderont à la finale, qui se déroulera en octobre. Ils prépareront leur création dans les cuisines du lycée hôtelier Marguerite-Yourcenar à Beuvry pour un jury de personnalités de la gastronomie locale.

**Un défi gagnant-gagnant.** – Bien plus qu'un challenge ludique par lequel nos chefs pourront faire valoir leurs talents, le « Défi des chefs » se veut être la preuve tangible qu'alimentation écoresponsable et gastronomie sont tout à fait compatibles et qu'un approvisionnement local et en circuit court n'est pas mission si difficile dans la restauration.

Le « Défi des chefs », c'est aussi un pas de plus vers la généralisation des produits locaux à la carte des « cantines » et des restaurants pour que les enfants et autres convives profitent des saveurs et de la qualité des produits frais, locaux et de saison. Alors, mesdames et messieurs les maîtres-queux, faites chauffer vos toques et soyez créatifs ! #



## Relevez le Défi des chefs !

Cuisiner est votre métier et vous aimez les challenges ? Vous êtes soucieux de la provenance et de la qualité de vos produits ? Vous souhaitez accompagner la transition vers une alimentation de qualité, accessible à tous et respectueuse des savoir-faire de nos producteurs et de l'environnement ?

Complétez votre dossier de candidature pour le 30 septembre 2021\*. La liste des producteurs, le dossier de candidature et le règlement du concours seront envoyés à tous les restaurateurs et téléchargeables sur : [bethunebruay.fr/defi\\_des\\_chefs\\_2021](http://bethunebruay.fr/defi_des_chefs_2021). #

**Infos et candidature :** (T.) 03 21 54 65 35 [sandrine.joffres@bethunebruay.fr](mailto:sandrine.joffres@bethunebruay.fr)

\* La pleine saison du cresson débute en septembre, le jury patientera donc jusque-là pour analyser vos candidatures.



### ÉCLAIRAGE

Le Projet alimentaire territorial, c'est quoi ?

**Le Projet alimentaire territorial (PAT) participe à la consolidation de filières territorialisées, à la lutte contre le gaspillage et la précarité alimentaires, et au développement de la consommation de produits issus de circuits courts, en particulier ceux relevant de la production biologique.**

Il vise à :

- 1 Favoriser l'accès à une alimentation de qualité pour tous
- 2 Limiter l'impact des pratiques agricoles et alimentaires sur l'eau, la biodiversité, le climat et la santé
- 3 Cultiver l'identité et promouvoir le terroir et les spécificités locales
- 4 Maintenir et développer une agriculture attractive et rémunératrice sur tout le territoire
- 5 Structurer une nouvelle gouvernance alimentaire locale. #



FESTIVAL

# Les Petits bonheurs reviennent, plus créatifs et inclusifs que jamais !

**Dans le cadre de sa politique culturelle et de sa Charte handicap, l'Agglo vous donne rendez-vous au festival Les petits bonheurs du 2 juin au 5 juillet.**

Ce festival, qui a pris de l'ampleur au fil des ans, s'étend cette année sur 18 communes de l'agglomération avec une idée majeure : changer les regards et montrer que les personnes en situation de handicap peuvent apporter des moments de bonheur au travers d'intermèdes culturels et artistiques inattendus.

### Un festival inclusif

Fruit d'une collaboration, entre les structures accueillant des personnes en situation de handicap et de nombreux artistes, ce festival permet à chacun de découvrir leurs œuvres co-construites et de partager des moments de « petits bonheurs » au gré de balades sur le territoire. Pour sa 5<sup>e</sup> édition, le festival initié et coordonné par l'Agglo monte encore en puissance avec des artistes et des communes partenaires toujours plus nombreux.

### De grands noms du street-art présents

Scaf, OakOak, Cyklop, Julien de Casabianca, Sandrine Boulet, Mister Pee, Erxan Guerroué, Patricia Zygomalas, Matt\_tieu ou encore Richard Unglik : si ces noms ne vous parlent pas, après quelques recherches, vous vous rendrez vite compte de la popularité de ces

artistes dans le monde du street-art (art de rue) ! Détournement urbain, mise en scène avec les œuvres, trompe-l'œil, leur créativité ne manquera pas de vous surprendre et de vous faire sourire !

### Ouvrez l'œil...

Depuis le 2 juin, des centaines d'œuvres de « street art » sont apparues sur votre chemin, dans les rues ou sur des bâtiments aux quatre coins du territoire. Vous pouvez flâner ou vous amuser à les trouver jusqu'au 5 juillet à Allouagne, Annezin, Auchel, Barlin, Béthune, Beuvry, Billy-Berclau, Bruay-La-Buissière, Calonne-Ricouart, Camblain-Châtelain, Douvrin, Gosnay, Haillicourt, Hersin-Coupigny, Isbergues, Marles-les-Mines, Vendin-lès-Béthune et Violaines.

Partez à la découverte des œuvres de nos créateurs de bonheurs ! #

Toutes les infos sur le site internet de l'Agglo ([www.bethunebruay.fr/fr/petits-bonheurs](http://www.bethunebruay.fr/fr/petits-bonheurs)) et sur la carte interactive de l'Office de tourisme pour localiser les œuvres ([www.tourisme-bethune-bruay.fr/a-voir-a-faire/festival-les-petits-bonheurs](http://www.tourisme-bethune-bruay.fr/a-voir-a-faire/festival-les-petits-bonheurs)).

PAROLE D'ÉLU



**Julien Dagbert,**  
Vice-Président  
en charge  
de la culture

« Les communes sont de plus en plus nombreuses à participer au festival les Petits bonheurs. Cette année, nous renforçons encore son côté inclusif, au-delà du handicap, avec une ouverture sur les quartiers prioritaires. En effet, pour la 1<sup>re</sup> fois, le festival jouera les prolongations et rayonnera jusque dans des QPV (Quartiers Politique de la Ville). Ainsi, du 28 juin au 3 septembre, le street-art, qui plait beaucoup aux jeunes, s'invitera à Auchel, Béthune et Marles-les-Mines. Une initiative qui sera pérennisée lors des prochaines éditions. Du bonheur pour tous en perspective ! »

## La parole aux acteurs du festival

Sabine Guillement et Cathy Boyaval, éducatrices spécialisées au Service d'Accueil de Jour d'Isbergues, sont formelles : « Après l'annulation de l'édition 2020, les créateurs de bonheurs attendent ce rendez-vous avec impatience ! » L'équipe participe au festival pour la 4<sup>e</sup> fois. « Au fil des années, c'est devenu un projet éducatif. Avec les jeunes que nous accueillons, nous travaillons beaucoup sur les rendez-vous qui rythment l'année, et ils savent que chaque début d'été, le festival revient », indique Sabine.

### Un accès à la culture

Le travail que la structure mène avec les artistes permet de mettre en commun des compétences : « Les personnes en situation de handicap ont un potentiel créatif énorme. Les artistes se servent des ressentis, des idées, des envies des résidents pour créer, main dans la main, des œuvres exceptionnelles », appuie Cathy. #



Au service d'accueil de jour d'Isbergues, le festival est un rendez-vous attendu.

Margaux et Élise rendent visite à M<sup>me</sup> Lourme chaque semaine.

UNIS-CITÉ

PORTRAIT

## Qui sont Margaux et Élise ?

- ✦ Auchelloise de 19 ans, **Margaux** est bachelière. Les études qu'elle suivait ne lui plaisaient pas. Elle a opté pour un service civique, « une expérience qui me sera utile pour la suite », confie celle qui veut devenir éducatrice spécialisée.
- ✦ Quant à **Élise**, Lilloise âgée de 18 ans, elle est titulaire d'un bac pro commerce, et a opté pour un service civique car elle ne pouvait pas travailler avant d'avoir atteint la majorité ! Elle espère entrer dans la vie active dès cet été, après ses huit mois de service civique. #



## L'Agglo et Unis-Cité

**Margaux et Élise font partie de l'équipe de services civiques qu'Unis-Cité fait intervenir sur le territoire de l'Agglo : « Nous rendons visite à des personnes âgées et/ou handicapées, à leur domicile ou en établissement, toujours en binôme ».**

**L'Agglo a signé une convention avec Unis-Cité pour déployer des jeunes volontaires âgés de 16 à 25 ans via 3 programmes, tous gratuits pour les bénéficiaires :**

- 1 'Famille en harmonie' : accompagnement de personnes en situation de handicap
- 2 'Intergénéreux' : visite auprès de personnes âgées
- 3 'Les connectés' : accompagnement au numérique.

**Des recrutements sont en cours pour engager de nouveaux services civiques sur le territoire à partir d'octobre. Pour postuler, la motivation et l'envie de se rendre utile suffisent !**

**Contact (pour postuler ou bénéficier d'un programme) : [bethune@uniscite.fr](mailto:bethune@uniscite.fr)**

# Les jeunes au service de leurs aînés

**Partenaire de l'Agglo, l'association Unis-Cité confie à des jeunes en service civique diverses missions de solidarité, parmi lesquelles des visites au domicile de personnes âgées.**

Rien ne prédestinait Margaux et Élise à croiser un jour Micheline Lourme. C'est grâce à Unis-Cité que la rencontre a pu se faire. Depuis octobre dernier, les deux jeunes femmes en service civique rendent visite à l'octogénaire bruaysienne une fois par semaine.

On s'entend bien. Micheline a du caractère, elle est franche. Le contact est bien passé.

Élise et Margaux

Chaque lundi après-midi, à 14 heures précises, Micheline leur ouvre sa porte. Le café est prêt, comme d'habitude. Pendant une heure et demie, les deux jeunes filles et leur hôte « barbotent » de tout et de rien, comme l'indique l'intéressée : « On dit parfois des bêtises, pour rigoler, et on apprend à se connaître. Je leur répète de ne pas m'appeler madame mais Micheline, comme le train ! » Ensemble, elles évoquent la météo, mais aussi la vie de Micheline, veuve de mineur et maman de 3 enfants, ainsi que l'avenir.

### Une amitié est née

Si le temps le permet, et si Micheline n'a pas trop mal aux jambes, les deux jeunes femmes l'emmènent se promener près de chez elle. Un petit tour de quartier qui fait du bien au corps et au moral. À 86 ans, elle ne sort que très rarement. Ce rendez-vous hebdomadaire lui permet de rompre la solitude et la routine du quotidien. Elle apprécie la compagnie de Margaux et Élise, qui sont presque devenues ses amies. « Quand on ne se voit pas, on s'appelle ! » Les deux générations s'enrichissent de leurs expériences réciproques. #



## Unis-Cité, c'est quoi ?

Unis-Cité est une association née en 1994 ouverte à tous les jeunes âgés de 16 à 25 ans. En optant pour le service civique, ils s'engagent volontairement, pendant plusieurs mois, à se mettre au service des autres.

**FIERS DE NOTRE AGGLO**

Chaque mois, dans cette rubrique, (re)découvrez notre beau territoire !



## 100% Agglo vous parle de... la Via Francigena

**Saviez-vous que cet important chemin de pèlerinage traverse notre territoire ?** Ancienne voie romaine empruntée au Moyen-Âge par les pèlerins qui se rendaient à Rome, la Via Francigena est aujourd'hui un chemin de randonnée balisé long de plus de 3 000 kilomètres qui relie Canterbury, en Angleterre, au sud de l'Italie. L'itinéraire passe par la France, et traverse notamment notre Agglo du nord-ouest au sud, sur 52 km, entre Blessy et Verdrel, hameau de Fresnicourt-le-Dolmen. Sentier de Grande Randonnée (GR 145) depuis 2011, la Via Francigena attire de plus en plus de passionnés de marche. Des solutions d'hébergement locales et des courts séjours touristiques – des journées clé en main par exemple – existent tout au long du trajet pour les pèlerins et randonneurs.

### La Via Francigena bientôt au patrimoine de l'Unesco ?

Déjà reconnue 'Grand itinéraire culturel du Conseil de l'Europe', la Via Francigena est candidate au classement au patrimoine mondial de l'Unesco. Une candidature soutenue à 100% par l'Agglo et portée par l'AEVF (Association européenne des chemins de la Via Francigena). Une reconnaissance espérée qui permettrait de valoriser davantage, d'aménager et de mettre en tourisme cette voie de plus en plus fréquentée. L'Agglo appuie toute initiative et démarche susceptible de conforter cette candidature à l'Unesco. #

**50 000**

randonneurs circulent sur la Via Francigena chaque année.



**16**



**communes du territoire concernées :** Blessy, Liettes, Estrée-Blanche, Ligny-lès-Aire, Auchy-au-Bois, Amettes, Ferfay, Lillers, Burbure, Allouagne, Lozinghem, Marles-les-Mines, Bruay-La-Buissière, Houdain, Rebreuve-Ranchicourt et Fresnicourt-le-Dolmen.

## Rendez-vous pour l'événement 'Via Francigena : road to Rome 2021, start again !'

Du 23 au 25 juin, il passe par notre territoire. L'événement marque le 20<sup>e</sup> anniversaire de l'Association européenne des chemins de la Via Francigena, réseau porteur de la Via Francigena au nom du Conseil de l'Europe. Plus d'infos : [www.viefrancigene.org](http://www.viefrancigene.org)

15

Le long du chemin, quelques sites qui valent le détour :



Estrée-Blanche et le château de Créminil



Rebreuve-Ranchicourt et le château de Ranchicourt



Marles-les-Mines et le chevalement du Vieux Il



Amettes et la maison natale de Saint-Benoît Labre

Accompagnez la délégation européenne sur nos chemins de rando, inscription obligatoire auprès de l'Office de tourisme au 03 21 25 26 71.

# VOS QUESTIONS... → NOS RÉPONSES

Vous avez une question liée à l'Agglo ?  
Cette rubrique est la vôtre !

## Je désire m'inscrire au Conservatoire communautaire pour la rentrée. Comment faire ?

Au sein du Conservatoire communautaire, un large choix de disciplines artistiques est proposé : danse contemporaine, classique ou jazz, cours de chant, instrumentaux ou de musiques actuelles.

Une activité vous intéresse ? Pour s'inscrire, rien de plus simple ! Que ce soit en danse ou en musique, les inscriptions au conservatoire communautaire se font à distance sur le site internet de l'Agglomération, via l'onglet « Conservatoire Communautaire », du 21 juin au 4 juillet et du 23 août au 4 septembre.

Munissez-vous d'une photo d'identité, d'un justificatif de domicile et d'une attestation d'assurance responsabilité civile. Pour la danse, prévoyez également un certificat médical autorisant la pratique.

**Rendez-vous sur la page du conservatoire du site internet de l'Agglo : [bethunebruay.fr/conservatoire-communautaire](http://bethunebruay.fr/conservatoire-communautaire) #**



## J'envisage de rénover mon logement, comment l'Agglo peut-elle m'aider ?



Devant la multitude des possibilités de financer et d'accompagner la rénovation des logements, la Communauté d'agglomération mettra en service après l'été un Guichet Unique de l'Habitat. Ce numéro de téléphone unique vise à faciliter et à garantir le parcours de chacun.

En attendant la mise en place de ce Guichet unique, et selon la nature du projet, vous pouvez contacter :

- **Les Conseillers FAIRE** (Faciliter Accompagner Informer pour la Rénovation Énergétique), qui apportent leur expertise en matière de rénovation thermique (mode de chauffage, isolant, économie d'énergie, etc.) ;  
**T. 03 62 61 47 90**, du lundi après-midi au vendredi (de 9h à 12h et de 14h à 17h30)
- **Les Conseillères Habitat**, qui renseignent aussi sur d'autres travaux visant le maintien à domicile en cas de perte d'autonomie (sanitaires, monte-escalier, etc.), ou sur de plus gros travaux d'ensemble (électricité, gros œuvre, plâtrerie, toitures, etc.), avant d'orienter vers les opérateurs spécialisés ; **T. 03 62 61 48 48** le lundi après-midi, mercredi ou vendredi matin. #

## Lors d'une randonnée, je remarque une anomalie. À qui la signaler ?

De la végétation gêne la circulation sur un circuit de randonnée ? Un panneau a été cassé ? Si vous constatez une 'anomalie' pendant une rando (dégradations, problème de balisage ou d'entretien, dépôts sauvages), vous pouvez joindre directement les services de l'Agglo (T. 06 80 52 83 17). Sachez que l'Agglo compte pas moins de 84 circuits de randonnée pédestre, soit plus de 850 kilomètres de chemins, votre aide peut donc être précieuse. Pour rappel, tout au long de l'année trois associations d'insertion (Chemins vers l'emploi à Isbergues, Nœux Environnement et AVIEE – Association Vocation Insertion Environnement et Énergie – dans le Bruaysis), missionnées par l'Agglo, s'occupent de l'entretien, du balisage et des petits aménagements à entreprendre sur les circuits. #



Toutes vos questions à :  
[communication@bethunebruay.fr](mailto:communication@bethunebruay.fr)

# Tout savoir sur l'entretien des cours d'eau

Aujourd'hui, nous comptons :

**440**  
**km**

de cours d'eau et fossés entretenus par l'Agglo

**7**

**bassins-versants**

sont concernés sur le territoire : la Clarence, le Guarbecque, la Lacquette, la Lawe, la Loisme, la Lys et la Plaine de la Lys



## En quoi cela consiste-t-il ?



### LA GESTION

des milieux aquatiques est une compétence obligatoire pour les intercommunalités depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2018 : la GEMAPI (Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations)

**21**

**agents de l'Agglo** sont dédiés à ce service, dont **2 piégeurs de rats musqués** et **4 associations travaillent pour l'Agglo**

### OBJECTIF :

**s'assurer du bon écoulement de l'eau, et contribuer ainsi à la lutte contre les inondations**



**Rappel :** chaque riverain est propriétaire de la moitié du cours d'eau et doit entretenir la berge située de son côté afin que rien ne gêne l'écoulement de l'eau

17



## LEURS MISSIONS :

**faucarder, faucher, élaguer, abattre et enlever les embâcles\* qui obstruent le cours d'eau**

\*Accumulation de matériaux naturels (roches, branches, plantes, feuilles, etc.) apportés par l'eau

**1,4**

**million d'euros**

le montant consacré en 2020 aux travaux d'entretien (hors main d'œuvre interne à l'Agglo)

Un problème à signaler ?  
Une question à poser ?

**03 21 54 60 70**



# RETOUR EN IMAGES

2



18



3



4

**1#** La vaccimobile de l'Agglo a été lancée à Lespesses, avec le Centre hospitalier de Béthune-Beuvry. Un dispositif itinérant qui a permis à des personnes grabataires, isolées et/ou souffrant d'un problème de mobilité ou de troubles cognitifs d'être vaccinées contre la Covid-19.

**2#** L'Agglo a installé une aire de compostage partagé dans les Jardins Familiaux de Saint-Venant. Désormais, les jardiniers peuvent créer leur compost, l'utiliser pour leur propre potager, et ainsi réduire leur quantité de déchets.

**3#** Un rassemblement symbolique de salariés de Bridgestone, d'élus et de citoyens a été organisé sur la Grand-Place de Béthune le 30 avril. Un livre d'or a été mis à leur disposition afin de recueillir les témoignages de soutien.

**4#** En partenariat avec la Communauté d'agglomération, l'association Entreprendre pour apprendre (EPA) sensibilise les jeunes à l'esprit d'entrepreneuriat. En mai, 18 collèges et lycées du territoire ont soumis à un jury leur mini-entreprise, créée autour d'un produit ou d'un service innovant.

## PACTES - Proximité, Action, Cohésion, Territoire, Engagement, Solidarité

### Être à l'écoute des habitants

Face à la crise sanitaire, nous avons voulu, au côté de notre Président de l'Agglo, être réactifs et bienveillants, étant animés d'une volonté forte : vous protéger.

Avec les Maires et les professionnels de santé, nous avons proposé d'ouvrir plusieurs centres de vaccination. Mais, par manque de doses, nous avons été amenés à trouver d'autres solutions et à organiser l'opération « Vaccimobile », pour les personnes éloignées, rencontrant des problèmes de mobilité, ou isolées.

Nous y tenons : personne ne sera oublié. Une vingtaine de communes ont déjà souhaité en bénéficier, soit près de 200 personnes dont une

cinquantaine à domicile vaccinées.

Nous venons aussi en appui du centre de vaccination de l'hôpital de Béthune dans les domaines logistiques ou des moyens humains, avec nos unités territoriales de sapeurs-pompiers volontaires, agents et ambassadeurs covid-19.

La santé fait partie de nos priorités. Cette crise sanitaire nous renforce dans notre objectif d'améliorer vos parcours de soins.

Ensemble, nous vaincrons. #

**Le groupe majoritaire PACTES**

## Ruralité, Solidarité, Proximité

### Vers une répartition plus équitable des ressources entre les communes

Considérée comme une collectivité à « soutenir », la communauté d'agglomération a été dotée d'une enveloppe de 8 millions d'euros. Pour réduire les inégalités entre les territoires, les élus communautaires ont décidé que ce fonds serait réparti entre les communes.

L'absence de consensus pour la répartition de cette dotation avait fait les gros titres de la presse en 2019.

Le travail mené cette année par les représentants des différents groupes a défini des critères qui permettent d'atténuer les

déséquilibres entre les communes.

Cette approche, plus juste et équitable, a été approuvée à l'unanimité par les participants au groupe de travail.

Le groupe Ruralité, Solidarité et Proximité, force de propositions dans le cadre de cette nouvelle répartition, salue cette avancée significative en faveur de l'équité et de la cohésion du territoire de notre communauté d'agglomération.

Contact : ruralite.proximite@gmail.com #

**Le groupe Ruralité, solidarité, proximité**

## La gauche citoyenne

Vendredi 7 mai, un agent de la collecte a été violemment agressé au volant de son camion alors qu'il effectuait sa mission de service public. Ce dernier a reçu un projectile dans le pare-brise faisant voler ce dernier en éclats, causant d'importantes blessures aux yeux.

Cet acte n'est pas isolé et les faits de violence et d'incivilités se multiplient envers ces personnels. Nous relayons leur appel au soutien de la population face à ces incivilités. Le lundi 10 mai au matin, le président du groupe s'est d'ailleurs rendu à Annezin pour soutenir les agents, qui ont débrayé en solidarité envers leur collègue.

Les élus du Groupe « La Gauche Citoyenne » souhaitent que la promesse qui a été faite aux agents d'une plainte systématique de l'Agglo pour de tels faits soit bien suivie d'effets.

Nous souhaitons par la même occasion un bon rétablissement à l'agent. Nous resterons bien entendu attentifs et vigilants quant à l'évolution de la situation. #

**Le groupe La Gauche citoyenne**



# ART

2 JUIN >> 5 JUILLET 2021 FESTIVAL

# LES PETITS BONHEURS

Street-art Cirque Poésie (...)



**FLASHEZ MOI !**



Pour géolocaliser  
les créations

ALLOUAGNE, ANNEZIN, AUCHEL, BARLIN, BÉTHUNE, BEUVRY, BILLY-BERCLAU,  
BRUAY-LA-BUISSIÈRE, CALONNE-RICOUART, CAMBLAIN-CHÂTELAIN, DOUVRIN, GOSNAY,  
HAILLICOURT, HERSIN-COUPIGNY, ISBERGUES, MARLES-LES-MINES, VENDIN-LEZ-BÉTHUNE

[www.bethunebruay.fr](http://www.bethunebruay.fr)

Contact : 03 21 54 78 23  
ou [lespetitsbonheurs@bethunebruay.fr](mailto:lespetitsbonheurs@bethunebruay.fr)  
 [festival\\_les\\_petits\\_bonheurs](https://www.instagram.com/festival_les_petits_bonheurs)



Communauté d'Agglomération  
**Béthune-Bruay**  
Artois Lys Romane

